
Организация Объединенных Наций  CRPD/CSP/2022/5 

 

Конвенция о правах 
инвалидов 

 

 
Distr.: General 

2 August 2022 

Russian 

Original: English 

 

 

22-12066 (R)    060922    090922 

*2212066*  
 

Конференция государств — участников 

Конвенции о правах инвалидов 
Пятнадцатая сессия 

Нью-Йорк, 14–16 июня 2022 года 
 

 

 

  Доклад о работе пятнадцатой сессии Конференции 
государств —участников Конвенции о правах 
инвалидов 
 

 

 I. Введение 
 

 

1. Пятнадцатая сессия Конференции государств — участников Конвенции о 

правах инвалидов прошла в Центральных учреждениях с 14 по 16 июня 

2022 года. 

2. В ходе пятнадцатой сессии Конференции состоялось шесть заседаний. 

14 июня Конференция рассмотрела пункты повестки дня, касающиеся открытия 

сессии, утверждения повестки дня, организации работы и выборов членов Ко-

митета по правам инвалидов. Общие прения прошли на 5 заседаниях, включая 

1-е и 2-е заседания 14 июня, продолжились на 3-м и 4-м заседаниях 15 июня, а 

также на 6-м заседании 16 июня. На 3, 4 и 5-м заседаниях 15 и 16 июня были 

проведены три «круглых стола». На своем 6-м заседании 16 июня Конференция 

рассмотрела пункт 5 с) повестки дня «Интерактивный диалог между государ-

ствами-участниками, структурами системы Организации Объединенных Наций 

и другими заинтересованными сторонами по вопросам осуществления Конвен-

ции»; пункт 6 повестки дня «Решения Конференции государств-участников»; и 

пункт 7 повестки дня «Закрытие сессии».  

3. Текст принятых Конференцией решений содержится в приложении I. Под-

готовленное Председателем резюме работы сессии — в приложении II и пере-

чень аккредитованных на Конференции неправительственных организаций — в 

приложении III.  

 

 

 II. Открытие сессии  
 

 

4. Конференцию открыл Постоянный Государственный секретарь Министер-

ства иностранных дел Финляндии и Председатель конференции Юкка Сало-

ваара. 
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5. На 1-м заседании участники Конференции утвердили предварительную по-

вестку дня (CRPD/CSP/2022/1), согласовали порядок организации работы сес-

сии и приняли формулировки ее решений. 

6. В соответствии с пунктом 5 c) правила 25 правил процедуры и по пункту 3 

повестки дня на Конференции были аккредитованы 13 новых неправительствен-

ных организаций (см. приложение III). 

7. Со вступительным словом выступили Председатель Конференции; Гене-

ральный секретарь; Председатель семьдесят пятой сессии Генеральной Ассам-

блеи Абдулла Шахид (видео-обращение); Председатель Комитета по правам ин-

валидов Розмари Кейесс; Специальный докладчик по вопросу о правах инвали-

дов Джерард Куинн; Специальный посланник Генерального секретаря по вопро-

сам инвалидности и доступности Мария Соледад Систернас Рейес; представи-

тель гражданского общества и президент Всемирного союза слепых Мартин 

Абель-Уильямсон; и представитель молодежной структуры «Преобразование 

сообществ в интересах инклюзии», Пакистан, Вакар Пури, с использованием 

виртуальной платформы. 

 

 

 III. Выборы членов Комитета по правам инвалидов  
 

 

8. В рамках пункта 4 повестки дня Конференция избрала следующих членов 

Комитета по правам инвалидов со сроком полномочий, начинающимся 1 января 

2023 года: Амалию Эву Гамио Риос (Мексика), Рехаб Мохаммед Боресли (Ку-

вейт), Гертруду Офориву Фифом (Гана), Маркуса Шефера (Швейцария), Мухан-

нада Салаха аль-Аззеха (Иордания), Розмари Кейесс (Австралия), Лаверн Джей-

кобс (Канада), Мён Ким (Республика Корея) и Альфреда Куадио Куасси 

(Кот-д’Ивуар). 

 

 

 IV. Вопросы, касающиеся осуществления Конвенции 
 

 

 A. Общие прения 
 

 

9. По пункту 5 a) повестки дня с заявлениями выступили 92 государства-

участника, в том числе одна организация региональной интеграции (Европей-

ский союз)1  , 5 страновых групп 2  и 24 учреждения и организации, имеющие 

__________________ 

 1 С заявлениями в хронологическом порядке выступили: Новая Зеландия, Мексика, Мальта, 

Египет, Европейский союз, Бельгия, Италия, Кения, Люксембург, Парагвай, Канада, 

Андорра, Мавритания, Южная Африка, Замбия, Ирак, Гайана, Джибути, Катар, Эквадор, 

Марокко, Монголия, Объединенные Арабские Эмираты, Дания, Судан, Ирландия, 

Многонациональное Государство Боливия, Турция, Буркина-Фасо, Маврикий, Украина, 

Иордания, Китай, Российская Федерация, Португалия, Норвегия, Соединенное 

Королевство Великобритании и Северной Ирландии, Сингапур, Польша, Малави, Индия, 

Кыргызстан, Исламская Республика Иран, Ливия, Чили, Зимбабве, Колумбия, Саудовская 

Аравия, Германия, Доминиканская Республика, Румыния, Перу, Намибия, Объединенная 

Республика Танзания, Аргентина, Беларусь, Грузия, Израиль, Индонезия, Камбоджа, 

Уругвай, Панама, Финляндия, Пакистан, Эстония, Тунис, Словакия, Вьетнам, Коста-Рика, 

Греция, Алжир, Лаосская Народно-Демократическая Республика, Австрия, Гватемала, 

Куба, Непал, Государство Палестина, Эфиопия, Испания, Сьерра-Леоне, Либерия, Япония, 

Шри-Ланка, Австралия, Республика Корея, Филиппины, Сирийская Арабская Республика, 

Кипр, Боливарианская Республика Венесуэла, Бразилия, Сальвадор и Йемен. 

 2 С совместными заявлениями выступили: Гондурас от имени Основной группы ЛГБТИ; 

Турция от имени государств Группы МИКТА (Мексика, Индонезия, Республика Корея, 

Турция и Австралия); Мексика от имени Группы друзей людей с инвалидностью; Украина 

https://undocs.org/ru/CRPD/CSP/2022/1
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статус наблюдателя при Конференции, включая 1 международную организа-

цию3, 19 неправительственных организаций4, 2 национальные правозащитные 

структуры 5 и 2 структуры системы Организации Объединенных Наций6. Кроме 

того, от двух государств-участников поступили письменные заявления в каче-

стве их вклада в работу заседания по данному пункту повестки дня7. 

 

 

 B. Обсуждения «за круглым столом»  
 

 

10. На 3, 4 и 5 заседаниях, прошедших 15 и 16 июня, участники Конференция 

провели три обсуждения «за круглым столом». Вначале каждого «круглого 

стола» с сообщениями выступала группа ораторов, а затем проходили интерак-

тивные дискуссии.  

 

  «Круглый стол» 1 

  Инновации и технологии, способствующие осуществлению прав инвалидов  
 

11. Сопредседателями обсуждения за «круглым столом» по пункту 5 b) i) по-

вестки дня были заместитель Постоянного представителя Ирака при Организа-

ции Объединенных Наций и заместитель Председателя Конференции Сархад 

Сардар Абдулрахман Фатах, а также представитель гражданского общества Мо-

зес Сервадда. С докладами выступили пять участников дискуссии: управляю-

щий по ассистивным технологиям Университета Ганы и председатель Нацио-

нального комитета по информационно-просветительской работе Федерации ор-

ганизаций инвалидов Ганы Александр Банколе Уильямс (в виртуальном фор-

мате); руководитель программ Союза инвалидов Кении Эстер Мкамори (в вир-

туальном формате); сотрудник Министерства информационных и коммуникаци-

онных технологий Колумбии Диана Паола Пальма Пардо; советник Министер-

ства социальных дел Эстонии Меэлис Йоост; и адвокат, член Европейского пар-

ламента и председатель Венгерской ассоциации глухих и слабослышащих Адам 

Коса. 

 

  «Круглый стол» 2 

  Расширение экономических прав и возможностей и предпринимательская 

деятельность инвалидов 
 

12. Сопредседателями обсуждения за «круглым столом» по пункту 5 b) ii) по-

вестки дня были советник-посланник Постоянного представительства Гвате-

малы при Организации Объединенных Наций и заместитель Председателя Кон-

ференции Либна Элубина Бонилья Аларкон и представитель гражданского 

__________________ 

от имени группы государств-участников; и Филиппины от имени Ассоциации государств 

Юго-Восточной Азии. 

 3 Лига арабских государств. 

 4 Международный альянс по вопросам инвалидности, Международный консорциум 

«Инвалидность и развитие», Всемирная федерация глухих, «Инклюжн интернэшнл», 

Христианская миссия помощи слепым (ХМП), Международная федерация слабослышащих 

людей, «Уимен инэйблд интернэшнл», ХПМ «Глобал дизабилити инклюжен», Европейская 

сеть за самостоятельный образ жизни, Европейский союз глухих, организация «Под тем 

же солнцем», «Хэндикэп интернэшнл», «Даун синдром Австралия», «Инклюжен Кэнада», 

Союз инвалидов Кении, Австралийская ассоциация женщин с инвалидностью, Сеть 

юридической и социальной помощи, Австралийская ассоциация людей с инвалидностью и 

Королевский колледж логопедов. 

 5 Защитник прав человека Армении и Управление Общественного защитника Грузии (от 

имени Глобального альянса национальных правозащитных учреждений).  

 6 Управление Организации Объединенных Наций по обслуживанию проектов и 

Международная организация труда. 

 7 Корейская Народно-Демократическая Республика и Бангладеш. 
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общества, а также член-основатель, бывшая председатель и нынешняя предста-

вительница Ассоциации выпускников программы Фулбрайта с инвалидностью 

Итто Утини. С сообщениями выступили пять участников дискуссии: уполномо-

ченный по равным правам людей с инвалидностью в Министерстве юстиции 

Израиля Дан Рашаль; исполнительный директор Фонда «Ниппон», Япония, 

Итиро Кабасава; изобретатель, менеджер и председатель Совета учредителей 

фонда «Шанс для слепых», Польша, Марек Кальбарчик (в виртуальном фор-

мате); директор по вопросам обучения, трудоустройства, операций и соглаше-

ний Фонда «ОНСЕ» (ONCE), Испания, Сабина Лобато; и предприниматель, па-

ралимпиец и основатель компании «Эйблмув» (АbleMove), Соединенное Коро-

левство Великобритании и Северной Ирландии, Джош Уинтерсгилл.  

 

  «Круглый стол» 3 

  Участие инвалидов в деятельности, связанной с климатом, снижением 

риска бедствий и устойчивостью к стихийным бедствиям 
 

13. «Круглый стол» по пункту 5 b) iii) повестки дня представлял собой заседа-

ние в смешанном режиме и проходил в зале заседаний 4 с использованием вир-

туальной платформы. Сопредседателями «круглого стола» были заместитель 

Постоянного представителя Польши и заместитель Председателя Конференции 

Матеуш Сакович, а также представитель гражданского общества и директор от-

дела по защите интересов инвалидов Международного альянса по вопросам ин-

валидности Хосе Мария Виера. С сообщениями выступили пять участников дис-

куссии: сотрудник Университета Сан-Карлоса, Гватемала, Хосе Эдуардо Курру-

чич, курирующий проекты по обеспечению доступности и универсальному ди-

зайну; юрист, преподаватель университета и член правления двуязычной школы 

для глухих, Япония, Хироси Тамон (в виртуальном формате); исполнительный 

директор Африканского форума инвалидов, Южная Африка, Шайбе Чалклен (в 

виртуальном формате); председатель Национальной ассоциации женщин-инва-

лидов коренных народов Непала Пратима Гурунг (в виртуальном формате); и 

генеральный директор компании «Нуануа о ле Алофа», Самоа, Матаафа 

Фаатино Утумапу (в виртуальном формате). 

 

 

 C. Интерактивный диалог между государствами-участниками, 

структурами системы Организации Объединенных Наций 

и другими заинтересованными сторонами по вопросам 

осуществления Конвенции 
 

 

14. На 6-м заседании, проходившем под руководством Председателя Конфе-

ренции, был рассмотрен пункт 5 с) повестки дня. С сообщениями выступили 

семь участников дискуссии: первый заместитель Генерального секретаря от 

Канцелярии Генерального секретаря Амина Дж. Мохаммед (видео-обращение); 

заместитель Генерального секретаря от Департамента по экономическим и со-

циальным вопросам Лю Чжэньминь; Администратор Программы развития Ор-

ганизации Объединенных Наций Ахим Штайнер; директор Нью-Йоркского от-

деления Управления Верховного комиссара Организации Объединенных Наций 

по правам человека и заместитель помощника Генерального секретаря Крейг 

Мохибер; Специальный представитель при Организации Объединенных Наций 

и директор Отделения Международной организации труда при Организации 

Объединенных Наций Беате Андреес; старший координатор по вопросам циф-

ровой инклюзии Международного союза электросвязи Роксана Видмер-

Илиеску; руководитель Технического секретариата Партнерства Организации 

Объединенных Наций по поощрению прав людей с инвалидностью Ола Абуаль-

гаиб. 
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15. С сообщениями также выступили представители других органов и манда-

тариев: Председатель Комитета по правам инвалидов Розмари Кейесс; Специ-

альный докладчик по вопросу о правах инвалидов Джерард Куинн; Специаль-

ный посланник Генерального секретаря по вопросам инвалидности и доступно-

сти Мария Соледад Систернас Рейес; и представитель гражданского общества и 

сотрудник по связям национальной организации людей с инвалидностью «Про-

ект эффективной инклюзии –– Уганда» Бетти Наджемба. 

 

 

 V. Решения Конференции государств-участников  
 

 

16. На 6-м заседании, 16 июня, в рамках рассмотрения пункта 6 повестки дня 

участники Конференции единогласно приняли три решения, предложенные ее 

Бюро (см. приложение I).  

 

 

 VI. Закрытие сессии  
 

 

17. По пункту 7 повестки дня Председатель Конференции объявил состав но-

вого бюро (2023–2024 годы): Председатель, Тунис (государства Африки); и за-

местители Председателя: Греция (государства Западной Европы и другие госу-

дарства), Грузия (государства Восточной Европы), Панама (государства Латин-

ской Америки и Карибского бассейна) и Шри-Ланка (государства Азии и Тихого 

океана).  

18. С заявлениями выступили представители Гватемалы, Ирака, Польши и 

Замбии в их качестве заместителей Председателя Конференции.  

19. В своем заключительном заявлении Председатель Конференции выразил 

признательность всем государствам-участникам и Секретариату за сотрудниче-

ство и твердую поддержку, позволившие успешно провести пятнадцатую сес-

сию Конференции государств-участников. Затем он объявил о закрытии сессии.  
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Приложение I 
 

  Решения Конференции государств-участников  
 

 

 На своей пятнадцатой сессии Конференция государств — участников Кон-

венции о правах инвалидов приняла следующие решения:  

 

  Решение 1 

  Время и место проведения шестнадцатой сессии Конференции государств — 

участников Конвенции о правах инвалидов 
 

 Конференция государств — участников Конвенции о правах инвалидов, 

ссылаясь на резолюцию 61/106 Генеральной Ассамблеи и принимая во внимание 

пункты 1 и 2 правила 1 правил процедуры Конференции, постановляет провести 

свою шестнадцатую сессию в Центральных учреждениях 13–15 июня 2023 года. 

 

  Решение 2 

  Ресурсы и поддержка для проведения Конференции государств — участников 

Конвенции о правах инвалидов 
 

 Конференция государств — участников Конвенции о правах инвалидов 

принимает к сведению предоставление ресурсов и поддержки для проведения 

пятнадцатой сессии Конференции и подтверждает свою рекомендацию Гене-

ральному секретарю предоставлять и в дальнейшем адекватную поддержку Кон-

ференции для проведения шестнадцатой и последующих сессий. 

 

  Решение 3 

  Просьба к Генеральному секретарю препроводить доклад о работе 

пятнадцатой сессии Конференции государств — участников Конвенции 

оправах инвалидов 
 

 Конференция государств — участников Конвенции о правах инвалидов по-

становляет просить Генерального секретаря препроводить доклад Конференции 

о работе ее пятнадцатой сессии всем государствам-участникам и наблюдателям. 

  

https://undocs.org/ru/A/RES/61/106
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Приложение II  
 

  Резюме работы пятнадцатой сессии Конференции 
государств — участников Конвенции о правах 
инвалидов, подготовленное Председателем 
 

 

  Открытие Конференции государств — участников Конвенции 

о правах инвалидов 
 

 

1. В своем вступительном слове Председатель Конференции Юкка Саловаара 

напомнил о том, что произошло со времени принятия Конвенции и учреждения 

Конференции государств-участников на основании статьи 40 Конвенции. По со-

стоянию на 14 июня 2022 года участниками Конвенции являлись 185 государств, 

что свидетельствует о высокой приверженности на глобальном уровне задаче 

обеспечения прав людей с инвалидностью. Оратор выразил сожаление по по-

воду того, что люди с инвалидностью часто подвергаются дискриминации и в 

большей степени испытывают на себе влияние пандемии коронавирусного забо-

левания (COVID-19). Он отметил, что в рамках Конференции есть уникальная 

возможность осмыслить опыт, накопленный в борьбе с пандемией, и повысить 

эффективность стратегий обеспечения полного осуществления Конвенции в со-

ответствии с темой текущей сессии. Председатель с особым удовлетворением 

отметил, что участие людей с инвалидностью и их организаций сыграло важную 

роль в процессах, приведших к принятию и осуществлению Конвенции, что до-

казало их значимость в качестве проводников перемен. Подчеркнув, что госу-

дарства-члены, система Организации Объединенных Наций, гражданское обще-

ство, частный сектор, научные круги и национальные правозащитные учрежде-

ния должны сыграть свою роль в дальнейшем продвижении прав инвалидов и 

построении инклюзивного будущего для всех, Председатель Конференции вы-

соко оценил усилия системы Организации Объединенных Наций по обеспече-

нию приоритетного учета прав людей с инвалидностью, прежде всего в рамках 

Стратегии Организации Объединенных Наций по инклюзии людей с инвалид-

ностью. В заключение он выразил надежду на то, что Конференция и далее будет 

источником передовой практики и опыта, необходимых для дальнейшего содей-

ствия обеспечению доступности и полной инклюзии для людей с инвалидно-

стью. 

2. Генеральный секретарь в своем заявлении рассказал о достигнутом про-

грессе. Он отметил, что с момента принятия Конвенции 92 процента государств-

участников приняли законы об инвалидности, а процент стран, в которых школь-

ные материалы представлены в том числе в форматах для учащихся с ограни-

ченными возможностями, увеличился более чем в два раза. Однако пандемия 

COVID-19 вызвала замедление этого прогресса и проявила существующее нера-

венство, в том числе неравенство в доступе к образованию, здравоохранению и 

источникам средств к существованию. Как и в случае других кризисов, от пан-

демии COVID-19 больше всего пострадали люди с инвалидностью. Генераль-

ный секретарь напомнил участникам Конференции, что Конвенция и резолю-

ция 2475 (2019) Совета Безопасности призывают к равной защите инвалидов. 

Как отметил Генеральный секретарь, несмотря на то что технологии могут спо-

собствовать доступности, во многих случаях они сами остаются недоступными, 

поэтому так важно устранить этот разрыв. Оратор призвал развивать предпри-

нимательство в целях поддержки доступа людей с инвалидностью к рынку труда 

на равных с другими условиях. Он также призвал расширять активное участие 

и лидерские возможности людей с инвалидностью в рамках действий в области 

климата, учитывая уязвимость этой категории людей и их потенциал как 

https://undocs.org/ru/S/RES/2475(2019)
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носителей знаний. Хотя многое еще предстоит сделать, Стратегия Организации 

Объединенных Наций по инклюзии людей с инвалидностью уже заложила ос-

нову для того, чтобы система Организации Объединенных Наций более широко 

вовлекала людей с инвалидностью на глобальном уровне во все аспекты работы 

Организации, как в Центральных учреждениях, так и на местах. 

3. В своем видеообращении Абдулла Шахид, Председатель Генеральной Ас-

самблеи на ее семьдесят шестой сессии, отметил, что Конвенция отражает об-

щие устремления мирового сообщества и изменившиеся подходы к продвиже-

нию прав людей с инвалидностью. Он отметил, что, несмотря на множество до-

стигнутых результатов, люди с инвалидностью по-прежнему относятся к числу 

наиболее маргинализированных групп населения и в непропорционально боль-

шой степени пострадали от пандемии COVID-19. Он призвал участников вклю-

чить потребности людей с инвалидностью в повестку дня после пандемии 

COVID-19. В числе примеров предпринятых усилий Председатель Ассамблеи 

упомянул организованный им неофициальный диалог по вопросу о механизмах 

обеспечения доступности в Центральных учреждениях Организации Объеди-

ненных Наций. Его канцелярия также организовала тренинг по повышению до-

ступности. Он пояснил, что люди с инвалидностью по-прежнему находятся в 

неблагоприятном положении в большинстве сфер, которые охватываются це-

лями в области устойчивого развития, что подтверждается в основном докладе 

Организации Объединенных Наций об инвалидности и развитии за 2018 год. В 

ответ Ассамблея подтвердила приверженность государств-членов продвижению 

прав людей с инвалидностью в процессе реализации, мониторинга и оценки 

прогресса в достижении целей в области устойчивого развития. Председатель 

Ассамблеи настоятельно призвал все государства-участники продолжать учиты-

вать права людей с инвалидностью при разработке политики и осуществлении 

программ, в том числе посредством принятия новых обязательств по финанси-

рованию и предоставлению ресурсов. 

4. Председатель Комитета по правам инвалидов Розмари Кайесс отметила, 

что Конвенция представляет собой «дорожную карту» для преобразования су-

ществующих систем с целью построения обществ, учитывающих интересы лю-

дей с инвалидностью. Эти усилия требуют признания права людей с инвалидно-

стью как одного из основных прав человека и обеспечения наличия систем, га-

рантирующих людям с инвалидностью автономию во всех аспектах жизни, 

начиная с выбора того, чем питаться и как управлять своими личными финан-

сами, и заканчивая выбором того, за кого голосовать. Далее оратор подчеркнула 

важность применения межсекторального подхода. Для поддержки этих усилий 

Комитет предоставил рекомендации по таким аспектам, как законодательство, 

гендерное равенство и улучшение положения женщин и девочек с инвалидно-

стью, самостоятельный образ жизни и образование. Среди других инициатив 

Комитета –– восьмое замечание общего порядка о праве на труд и занятость, а 

также руководящие принципы по деинституционализации. Оратор выразила по-

желание, чтобы в составе Комитета сохранялся гендерный паритет, а после вы-

боров членов Комитета сохранялись лидерские позиции лиц с инвалидностью.  

5. Специальный докладчик по вопросу о правах людей с инвалидностью Дже-

рард Куинн напомнил о процессе подготовки текста Конвенции. Заглядывая в 

будущее, он обозначил процессы, за которыми следует следить, включая панде-

мию COVID-19, изменение климата, конфликты и развитие искусственного ин-

теллекта. В отсутствие последовательных усилий эти изменения ставят под 

угрозу прогресс, достигнутый на основе Конвенции. На ранних стадиях панде-

мии COVID-19 были допущены ошибки, например помещение людей с инвалид-

ностью в специализированные учреждения, что повысило риски для этой кате-

гории населения. Специальный докладчик подчеркнул, что войны по всему миру 
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продолжают в непропорционально большой степени сказываться на жизни лю-

дей с инвалидностью, поэтому необходимо, чтобы нормы международного гу-

манитарного права учитывали необходимость их особой защиты. Как подчерк-

нул оратор, несмотря на то что этот процесс уже начался, необходимо создавать 

механизмы, гарантирующие подотчетность. Он также призвал к вовлечению лю-

дей с инвалидностью в процессы принятия решений, в том числе в Организации 

Объединенных Наций.  

6. Специальный посланник Генерального секретаря по вопросам инвалидно-

сти и доступности Мария Соледад Систернас Рейес особо отметила стойкость 

людей с инвалидностью во время пандемии, особенно в странах, где такие люди 

и их организации работали на совместных форумах с участием политиков. Она 

также упомянула о Глобальном саммите по проблемам инвалидности, организо-

ванном совместно правительствами Норвегии и Ганы и Международным альян-

сом по вопросам инвалидности. На саммите было принято более 1200 обяза-

тельств, которые взяли на себя многие государства-участники и основные заин-

тересованные стороны. Специальный посланник призвала сделать технологии 

доступными для людей с инвалидностью. Она выразила пожелание, чтобы орга-

низации людей с инвалидностью приняли участие в совместной подготовке гло-

бального цифрового договора в ходе Саммита будущего, который состоится в 

следующем году, и призвала государства и частный сектор внести свой вклад в 

это начинание. Далее она подчеркнула значение предпринимательства как сред-

ства решения проблем неравенства при условии, что люди с инвалидностью 

смогут получить доступ к кредитным институтам. Она особо отметила меха-

низмы подотчетности, предусмотренные в таких глобальных документах, как 

Конвенция и Повестка дня в области устойчивого развития на период до 

2030 года, а также в рамках политического форума высокого уровня по устойчи-

вому развитию. Она сказала о настоятельной необходимости инклюзивного об-

разования, упомянув Саммит по трансформации образования, который пройдет 

в ходе семьдесят седьмой сессии Генеральной Ассамблеи, а также представила 

видеоролик о проведении просветительской кампании с учащимися, имеющими 

инвалидность. 

7. В своем выступлении президент Всемирного союза слепых Мартин Абель-

Уильямсон представила свою организацию. Она заявила, что пандемия усугу-

била существующее неравенство и обострила проблемы, с которыми сталкива-

ются люди с инвалидностью, о чем свидетельствует ухудшение состояния си-

стем поддержки и сокращение доступа к услугам. Она представила глобальное 

исследование, проведенное Всемирным союзом слепых, которое показало, что 

слепые и частично зрячие люди теряют работу, а также сталкиваются с пробле-

мами в плане доступа к общественному транспорту и системам здравоохране-

ния. Согласно этому исследованию, некоторые меры, связанные с COVID-19, 

такие как обозначения безопасного расстояния или системы бесконтактных пла-

тежей, не учитывали особенности незрячих людей. Это продемонстрировало 

необходимость вовлечения людей с инвалидностью в разработку таких решений 

на основе принципа «решение всех касающихся нас вопросов — только при 

нашем участии». Тем не менее она охарактеризовала пандемию как возможность 

восстановления по принципу «лучше, чем было». Помимо Конференции воз-

можности для более широкого включения людей с инвалидностью предоставили 

и другие механизмы, такие как Новая программа развития городов, Парижское 

соглашение и Сендайская рамочная программа по снижению риска бедствий.  

8. Используя виртуальную платформу, выступил Вакар Пури, представитель 

молодежной структуры «Преобразование сообществ в интересах инклюзии», 

Пакистан. Он подчеркнул существующие проблемы, включая задержки в предо-

ставлении полноценного правового статуса, а также сложности с обеспечением 
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прав людей с инвалидностью и оказанием им поддержки в их желании жить са-

мостоятельной жизнью в рамках общества, особенно в ряде развивающихся 

стран. Он отметил, что лица с психосоциальной инвалидностью зачастую недо-

статочно вовлечены в разработку мер реагирования на пандемию COVID-19. В 

некоторых странах организации лиц с психосоциальной инвалидностью не су-

ществуют, что ограничивает возможности этих людей быть представленными и 

заявлять о своей идентичности. Он также осудил заключение лиц с психосоци-

альной инвалидностью в специализированные учреждения. Он призвал вклады-

вать средства в оказание поддержки на уровне общин, чтобы гарантировать бла-

гополучие и инклюзию лиц с психосоциальной инвалидностью. Он выразил 

признательность Комитету по правам инвалидов за подготовку проекта руково-

дящих принципов по деинституционализации.  

 

 

  Обсуждения «за круглым столом» 
 

 

  «Круглый стол» 1 

  Инновации и технологии, способствующие осуществлению прав инвалидов 
 

9. Сопредседателями обсуждения в рамках первого «круглого стола» были за-

меститель Постоянного представителя Ирака при Организации Объединенных 

Наций и заместитель Председателя Конференции Сархад Сардар Абдулрахман 

Фатах, а также представитель гражданского общества Мозес Сервадда. В своем 

вступительном слове заместитель Председателя признал, что технологии и ин-

новации способны улучшить жизнь людей с инвалидностью, если таковые раз-

работаны с учетом принципа инклюзии и если нормативные акты гарантируют 

равный доступ. Правительствам и всем заинтересованным сторонам следует 

обеспечить людям с инвалидностью возможность получить образование и под-

готовку, чтобы они могли в полной мере использовать новые технологии. Также 

важно, чтобы такие стратегии поощряли и облегчали инвестирование в интере-

сах более активного развития инклюзивных и доступных технологий и их ис-

пользования всеми нуждающимися людьми с инвалидностью. Затем оратор за-

дал несколько вопросов, чтобы дать направление общей дискуссии.  

10. Управляющий по ассистивным технологиям Университета Ганы и предсе-

датель Национального комитета по информационно-просветительской работе 

Федерации организаций инвалидов Ганы Александр Банколе Уильямс сосредо-

точился на вопросе эффективного включения людей с инвалидностью в системы 

дистанционного обучения. Он определил проблемы, мешающие работе инклю-

зивных систем дистанционного обучения, такие как несовершенство визуаль-

ных платформ, отсутствие языка жестов или субтитров и высокие цены на элек-

тронные устройства. Оратор представил рекомендации для решения этих про-

блем. Для обеспечения инклюзивности разработчики должны относиться к лю-

дям с инвалидностью как к основной целевой аудитории; для учителей/препо-

давателей должны быть предусмотрены механизмы, обеспечивающие доступ к 

информации для лиц с инвалидностью, при этом в интернете должен быть обес-

печен доступ к соответствующему контенту, чтобы люди с инвалидностью 

могли получать информацию самостоятельно. 

11. Руководитель программ Союза инвалидов Кении Эстер Мкамори перечис-

лила несколько проблем, препятствующих цифровой интеграции в Кении. Люди 

с инвалидностью испытывают сложности, пытаясь получить доступ к платфор-

мам по трудоустройству, поскольку им не хватает навыков владения цифровыми 

технологиями. Ряд других проблем, таких как сложность процессов отбора, от-

сутствие доступа к службам поддержки, требование наличия университетского 

диплома, неадекватность инфраструктуры, финансовые барьеры, отсутствие 
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ассистивных технологий и инклюзивных программ, привели к тому, что люди с 

инвалидностью оказались исключенными. В этой связи оратор выступила за 

устранение таких барьеров, чтобы вместо этого основное внимание уделялось 

способностям учащихся с инвалидностью и их отношению к учебе. Оратор 

также указала на важность обеспечения людей с инвалидностью необходимыми 

навыками и квалификацией, чтобы они могли конкурировать на рынке труда. 

Кроме того, она предложила такие коррективные меры, как внедрение гибкого 

графика и альтернативных методов обучения, обеспечение доступности при 

проведении собеседований и в процессе подачи заявлений, а также снижение 

стоимости устройств, особенно ассистивных, для людей с инвалидностью. Что 

касается координации, то оратор предложила правительствам, неправитель-

ственным структурам, организациям-донорам и организациям людей с инвалид-

ностью работать сообща в целях вовлечения инвалидов в эти процессы.  

12. Сотрудник Министерства информационных и коммуникационных техно-

логий Колумбии Диана Паола Пальма Пардо подчеркнула необходимость ис-

пользования технологий для создания более инклюзивной среды. Государствен-

ная политика должна гарантировать, что люди с инвалидностью будут иметь 

равные с другими возможности, будет обеспечено обучение цифровым навыкам, 

цифровой контент будет представлен в доступных форматах и будет создано 

больше возможностей для досуга этих людей. Оратор подчеркнула прогресс, до-

стигнутый Колумбией благодаря совершенствованию национальной правовой 

базы. Правительство Колумбии усовершенствовало свою политику расширения 

возможностей для людей с инвалидностью. В частности, программа Con 

Sentidos TIC позволяла людям общаться через сурдопереводчика, а в рамках 

проекта ConVerTIC бесплатно предоставлялось программное обеспечение для 

чтения с экрана. 

13. В своем выступлении советник Министерства социальных дел Эстонии 

Меэлис Йоост отметил, что цифровизация повысила доступность во всем мире, 

в том числе применительно к таким процессам, как голосование. В Эстонии пра-

вительство сосредоточилось на 12 областях деятельности, в которых требова-

лись улучшения, включая сферу экологии, инфраструктуру, образование и элек-

тронные услуги. Во время кризиса, связанного с COVID-19, оказывалась ди-

станционная медицинская помощь. Для того чтобы эти усилия, а также другие 

инициативы, такие как внедрение роботизированных систем доставки, продол-

жали быть результативными, необходимо поддерживать адекватное рабочее со-

стояние всей соответствующей инфраструктуры. Кроме того, правительство со-

бирает статистические данные для обоснования своей политики. В сфере куль-

туры повысилась доступность фильмов. При этом более доступными стали та-

кие виды досуга, как пение и танцы. 

14. Адвокат, член Европейского парламента и председатель Венгерской ассо-

циации глухих и слабослышащих Адам Коса подчеркнул амбивалентную при-

роду цифрового прогресса. В частности, внедрение телефонов увеличило раз-

рыв для глухих людей, поскольку они не могли ими пользоваться. Однако мо-

бильные телефоны и такие услуги, как отправка коротких текстовых сообщений, 

помогают глухим людям общаться с другими людьми. Кроме того, такие услуги 

теперь предполагают дополнительные функции, обеспечивающие доступность. 

Оратор заявил, что Конвенция обеспечивает прочную основу для инклюзии лю-

дей с инвалидностью, равно как и руководящие принципы, касающиеся реали-

зации ее статей. Он особо отметил статью 9 о доступности, статью 20 о мобиль-

ности, статью 21 о свободе выражения мнений, статью 24 об инклюзивном об-

разовании, статью 26 о реабилитации и статью 29 об участии в политической 

жизни. Поддержка реализации этих статей посредством развития технологий 

поставила вопрос о том, должны ли технологии регулироваться правительством 
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или быть подчинены рыночным механизмам. Далее он привел такие примеры, 

как Европейский закон о доступности, который устранил барьеры для опреде-

ленных видов цифровой продукции, включая компьютеры, операционные си-

стемы, смартфоны, электронные книги, телевизоры и устройства для электрон-

ной торговли. Оратор заявил, что инновации приносят пользу людям с инвалид-

ностью и обществу в целом. 

15. В ходе «круглого стола» на этапе интерактивного обсуждения выступили 

представители Ирака, Египта, Сальвадора, Европейского союза, Мексики, Да-

нии, Швейцарии, Украины, Испании, Бразилии и Колумбии, представители Все-

мирного союза слепых, организации «Сенс интернэшнл» (Sense International), а 

также Международной организации труда (МОТ).  

 

  «Круглый стол» 2 

  Расширение экономических прав и возможностей и предпринимательская 

деятельность инвалидов 
 

16. Сопредседателями данного «круглого стола» были советник-посланник 

Постоянного представительства Гватемалы при Организации Объединенных 

Наций и заместитель Председателя Конференции Либна Элубина Бонилья Ала-

ркон и представитель гражданского общества, а также член-основатель, бывшая 

председатель и нынешняя представительница Ассоциации выпускников про-

граммы Фулбрайта, имеющих инвалидность, Итто Утини.  

17. Заместитель Председателя выступила со вступительным словом, подчерк-

нув важность данного «круглого стола» как возможности обсудить ключевые во-

просы и проблемы, с которыми сталкиваются люди с инвалидностью в сфере 

занятости. Она призвала участников мероприятия обменяться передовой прак-

тикой и опытом в интересах улучшения доступа к рынку труда и узнать о том, 

как способствовать развитию предпринимательской среды для людей с инвалид-

ностью. 

18. Уполномоченный по равным правам для людей с инвалидностью в Мини-

стерстве юстиции Израиля Дан Рашаль рассмотрел преимущества развития 

предпринимательства и самозанятости людей с инвалидностью (финансовая не-

зависимость, возможность удаленной работы, гибкость в сферах деятельности, 

перспективы, карьерный рост, уверенность в себе наряду с ощущением своего 

вклада в жизнь общества), а также проблемы в этой сфере (нехватка знаний и 

физические препятствия, отсутствие доступных ресурсов, касающихся бизнес-

услуг). Оратор рекомендовал внедрить продуманные программы наставниче-

ства, индивидуальные схемы обучения и механизмы финансовой помощи. 

19. Исполнительный директор Фонда «Ниппон», Япония, Итиро Кабасава под-

черкнул важность изменений в общественной повестке, поскольку он был сви-

детелем того, как многие выпускники с инвалидностью не смогли найти работу 

или были вынуждены уволиться из-за отсутствия надлежащей поддержки. В 

рамках инициативы «Ценные 500» были созданы рабочие места для людей с ин-

валидностью в крупнейших мировых корпорациях. Оратор сделал вывод, что 

для содействия социальному участию людей с инвалидностью потребуются 

дальнейшие изменения на корпоративном уровне.  

20. Изобретатель, менеджер и председатель Совета учредителей фонда «Шанс 

для слепых», Польша, Марек Калбарчик подчеркнул вопрос доступности, осно-

вываясь на своем опыте слепого человека. Несмотря на усилия по социальной 

интеграции, люди с инвалидностью не могут получить доступ ко многим госу-

дарственным, образовательным и социальным институтам. Он отметил не-

сколько устройств, которыми могут пользоваться частично зрячие люди и 
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которые могут облегчить проблему доступа, и отметил, что для приобретения 

этих устройств инвалидам следует оказывать больше финансовой помощи.  

21. Директор по вопросам обучения, трудоустройства, операций и соглашений 

Фонда «ОНСЕ» (ONCE), Испания, Сабина Лобато затронула вопрос о переходе 

в сфере предпринимательства к технологичным цифровым инициативам, кото-

рые, как она отметила, являются ключом к повышению устойчивости предпри-

ятий, управляемых людьми с инвалидностью. Она подчеркнула, что помимо 

обеспечения практической подготовки, финансирования и повышения доступ-

ности крайне важно сделать талант и способности людей с инвалидностью «ви-

димыми» для общества. 

22. Предприниматель, паралимпиец и основатель организации «Эйбл мув» 

(Able Move), Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии, 

Джош Уинтерсгилл рассказал о проблемах, с которыми сталкиваются люди с ин-

валидностью при поиске работы и в предпринимательской деятельности. Говоря 

о своем опыте, он отметил, что программа Change 100, направленная на преодо-

ление разрыва в трудоустройстве молодых людей с инвалидностью, является 

примером успешных усилий по повышению уверенности в себе и созданию без-

опасной среды для тех, кто становится работодателем. Его собственному пере-

ходу из статуса наемного работника к статусу предпринимателя в значительной 

степени способствовали такие механизмы, как Премия Стелиос для предприни-

мателей с инвалидностью (Stelios Awards for Disabled Entrepreneurs) и инициа-

тива «Доступ к работе» (Access to Work). 

23. После выступлений докладчиков слово для вопросов и комментариев взяли 

Канада, Китай, Египет, Всемирный союз слепых, Швейцария, Мексика, Евро-

пейский союз, Детский фонд Организации Объединенных Наций (ЮНИСЕФ), 

Сальвадор, Панама, Испания, организация «Преобразование сообществ в инте-

ресах инклюзии», Беларусь, Соединенное Королевство Великобритании и Се-

верной Ирландии, Финляндия, Дания, Украина и Гамбия. В центре обсуждения 

была роль правительств и деловых кругов, а также текущие меры поддержки 

людей с инвалидностью, такие как Пакет мер по трудоустройству инвалидов, 

который будет внедрен Европейской комиссией в сентябре 2022 года. Кроме 

того, в своих заявлениях Китай подчеркнул использование больших данных и 

интернета для расширения возможностей людей с инвалидностью; Швейцария 

отметила, что поощрение предпринимательства может дополнить мероприятия 

по интеграции инвалидов на рынке труда, но не заменить их; а Всемирный союз 

слепых заявил, что вопрос заключается в наличии воли, и именно это должно 

позволить улучшить ситуацию, поскольку такие меры, как ассистивные техно-

логии, а также связанные с этим инициативы, схемы и передовые методы, уже 

хорошо известны. 

 

  «Круглый стол» 3 

  Участие инвалидов в деятельности, связанной с климатом, снижением 

риска бедствий и устойчивостью к стихийным бедствиям 
 

24. Сопредседателями дискуссии в рамках третьего «круглого стола» были за-

меститель Постоянного представителя Польши при Организации Объединен-

ных Наций и заместитель Председателя Конференции Матеуш Сакович, а также 

представитель гражданского общества и директор отдела по защите интересов 

инвалидов Международного альянса по вопросам инвалидности Хосе Мария 

Виера. 

25. В Университете Сан-Карлоса, Гватемала, Хосе Эдуардо Курручич, куриру-

ющий проекты по обеспечению доступности и универсальному дизайну, под-

черкнул необходимость учета потребностей людей с инвалидностью в планах 
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управления рисками до наступления чрезвычайных ситуаций. Он отметил, что 

в развивающихся странах иногда отсутствует планирование в области управле-

ния рисками, а людям с инвалидностью не хватает информации о том, как вести 

себя в таких ситуациях. Он объяснил, что обеспечение готовности к бедствиям 

тесно связано с доступностью и универсальным дизайном. Универсальный ди-

зайн без учета фактора готовности к бедствиям может лишь увеличить риски 

для людей с ограниченными возможностями. Оратор выразил мнение, что орга-

низациям гражданского общества следует проявлять инициативу в работе с пра-

вительствами по подготовке планов реагирования на бедствия, как это было сде-

лано в Гватемале. Хотя универсальный дизайн может быть дорогостоящим, ор-

ганизации людей с инвалидностью могли бы предложить ряд практических и 

экономически эффективных решений, например размещение людей с инвалид-

ностью на первых, а не на верхних этажах. 

26. Исполнительный директор Африканского форума инвалидов, Южная Аф-

рика, Шайбе Чалклен, подчеркнул, что на людях с инвалидностью в непропор-

ционально большой степени сказываются последствия изменения климата и 

стихийных бедствий. Он отметил недостаточную готовность стран и неадекват-

ность реагирования, обусловленную отсутствием должной профессиональной 

подготовки и ресурсов. Оратор выразил сожаление, что действия международ-

ных организаций по оказанию помощи часто носят временный характер и огра-

ничены рамками проектов. Он рекомендовал отводить центральное место людям 

с инвалидностью в процессах разработки политики и проводить консультации с 

организациями инвалидов, поскольку они знают, где местные инвалиды прожи-

вают и каковы их потребности. Он попросил страны обучать специалистов, за-

нимающихся вопросами снижения риска бедствий, и собирать дезагрегирован-

ные данные при планировании мероприятий по снижению риска бедствий.  

27. Генеральный директор компании «Нуануа О Ле Алофа», Самоа, Матаафа 

Фаатино Утумапу рассказала о своей работе по продвижению инклюзивных ме-

ханизмов снижения риска бедствий. Благодаря этой работе впервые во время 

чрезвычайной гуманитарной ситуации национальное обращение премьер-мини-

стра по поводу чрезвычайного положения в стране, связанного с COVID-19, со-

провождалось сурдопереводом. По данным исследования, проведенного непра-

вительственной организацией, которую представляла оратор, 25 процентов из 

700 опрошенных людей с инвалидностью во время пандемии не могли получить 

доступ к местам для мытья рук. Она призвала к действиям по защите людей с 

инвалидностью во время бедствий, устранению пробелов в сфере занятости, об-

разования и доступа к правосудию посредством налаживания сотрудничества 

между партнерами по развитию, глобальными и региональными правозащит-

ными организациями, правительствами и заинтересованными сторонами на 

уровне общин. 

28. Юрист, университетский преподаватель и член правления двуязычной 

школы для глухих, Япония, Хироси Тамон, напомнил о последствиях прошлых 

катастроф для людей с инвалидностью, включая как физические, так и психоло-

гические травмы. Он заявил, что отсутствие доступа к информации является од-

ной из основных причин уязвимости. Он указал, что в 2013 году правительство 

Японии внесло поправки в Основной закон о мерах по борьбе с бедствиями; эти 

поправки требуют от региональных/местных органов власти подготовить 

списки лиц, нуждающихся в помощи, и индивидуальные планы эвакуации для 

каждого человека с инвалидностью. Однако на региональном и местном уровнях 

возникли трудности с реализацией этого закона. Во время пандемии потреб-

ность в таких действиях возросла, поскольку люди с инвалидностью не имели 

информации о местах диагностирования и способах лечения. Оратор призвал 
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включить людей с инвалидностью в процесс формирования политики и взаимо-

действия с региональными и местными органами власти.  

29. Президент Национальной ассоциации женщин-инвалидов коренных наро-

дов Непала Пратима Гурунг не смогла подключиться к виртуальной платформе 

совещания и выступить со своей презентацией.  

30. В ходе интерактивного обсуждения, последовавшего за презентациями, с 

заявлениями выступили представители Кении, Фиджи, Панамы, Мексики, 

Ирака, Дании, Финляндии, Эквадора, Украины, Ямайки, Египта, Китая, Барба-

доса, Сальвадора, Южной Африки, МОТ, Управления Организации Объединен-

ных Наций по обслуживанию проектов, организации «Преобразование сооб-

ществ в интересах инклюзии», Сьерра-Леоне и Буркина-Фасо. 

 

  Интерактивный диалог между государствами-участниками, структурами 

системы Организации Объединенных Наций и другими заинтересованными 

сторонами по вопросам осуществления Конвенции 
 

  Внедрение в обществе принципов инклюзии инвалидов и широкого участия 

во время пандемии COVID-19 и в последующие периоды 
 

  Часть 1: структуры Организации Объединенных Наций 
 

31. Председатель Конференции отметил, что дискриминация в отношении лю-

дей с инвалидностью стала еще более очевидной в связи с пандемией. Однако 

пандемия также заставила правительства и международные организации акти-

визировать свои усилия, чтобы никого не обойти вниманием. Оратор призвал 

участников использовать эту динамику для работы над формированием более 

инклюзивных обществ и отметил, что интерактивный диалог позволит им обме-

няться опытом. 

32. В своем видеообращении первый заместитель Генерального секретаря 

Амина Мохаммед заявила, что инклюзия людей с инвалидностью является не-

обходимым фактором обеспечения того, чтобы никто не остался без внимания. 

Она отметила, что в соответствии со Стратегией Организации Объединенных 

Наций по инклюзии людей с инвалидностью структуры Организации Объеди-

ненных Наций и страновые группы активно включают аспект инклюзии инвали-

дов в стратегические планы и вместе с правительствами работают над совер-

шенствованием данных об инвалидности, благодаря чему более трети рамочных 

программ сотрудничества с правительствами теперь напрямую касаются прав 

людей с инвалидностью. Представленность этих людей сотрудников также уве-

личивается. В интересах достижения дальнейших успехов первый заместитель 

Генерального секретаря призвала активистов из числа женщин, мужчин, маль-

чиков и девочек с инвалидностью, а также представляющие их организации дать 

свои рекомендации. 

33. Заместитель Генерального секретаря по экономическим и социальным во-

просам Лю Чжэньминь подчеркнул вклад Департамента по экономическим и со-

циальным вопросам в осуществление Конвенции. Департамент оказывал содей-

ствие работе Межучрежденческой группы поддержки Конвенции. В своем каче-

стве секретариата Конференции Департамент также способствовал интеграции 

ее работы в другие форумы, такие как Комиссия социального развития и поли-

тический форум высокого уровня по устойчивому развитию. Департамент про-

водил исследования, в том числе в связи с резолюциями Генеральной Ассам-

блеи 74/144 и 75/154. Департамент работает над обновлением основного до-

клада по инвалидности и создал веб-сайт, где представлены примеры передовых 

методов и национальные планы и стратегии по сбору и дезагрегированию дан-

ных, в том числе по статусу инвалидности. Департамент также руководил 

https://undocs.org/ru/A/RES/74/144
https://undocs.org/ru/A/RES/75/154


CRPD/CSP/2022/5 
 

 

16/19 22-12066 

 

рабочей группой, которая занималась обработкой данных, функционируя в рам-

ках Стратегии Организации Объединенных Наций по инклюзии людей с инва-

лидностью, и напрямую поддерживал реализацию проектов, содействуя нара-

щиванию потенциала, а также помогал финансированию проектов через Фонд 

добровольных взносов Организации Объединенных Наций для инвалидов.  

34. Администратор Программы развития Организации Объединенных Наций 

(ПРООН) Ахим Штайнер подчеркнул, как тройной кризис, связанный с пробле-

мами в продовольственном, топливом и финансовом секторах, усугубляет про-

блему бедности среди людей с инвалидностью. Он подтвердил полную привер-

женность ПРООН Конвенции, примером чего является деятельность Про-

граммы. Так, в Египте ПРООН разработала первый в Африке и на Ближнем Во-

стоке чат-бот с искусственным интеллектом, использующий язык жестов и по-

могающий людям с нарушениями слуха проверять наличие симптомов 

COVID-19 и получать медицинские рекомендации. Кроме того, ПРООН повы-

сила свой собственный уровень обеспечения инклюзии благодаря таким иници-

ативам, как программа для молодых специалистов с инвалидностью и механизм 

финансирования, позволяющий покрывать расходы на разумное приспособле-

ние среды для сотрудников ПРООН, имеющих инвалидность. В партнерстве с 

Секретариатом ПРООН также создала онлайн-курс для повышения уровня зна-

ний об инклюзии людей с инвалидностью в этой организации. Администратор 

особо подчеркнул важность сотрудничества, в том числе в рамках Партнерства 

по поощрению прав людей с инвалидностью, а также Межучрежденческой 

группы поддержки. Он также отметил, что стратегический план ПРООН на 

2022–2025 годы полностью соответствует Стратегии Организации Объединен-

ных Наций по инклюзии людей с инвалидностью.  

35. Директор Нью-Йоркского отделения Управления Верховного комиссара 

Организации Объединенных Наций по правам человека и заместитель помощ-

ника Генерального секретаря Крейг Мохибер подчеркнул важность поддержки 

на уровне общин, особенно по отношению к пожилым людям. Нагрузка на си-

стемы здравоохранения растет вместе с увеличением доли пожилых людей. По-

этому важно использовать подход, основанный на правах человека. Оратор 

особо подчеркнул необходимость расширения доступа к ассистивным техноло-

гиям, доступность транспорта, жилья и услуг, предоставляемых по месту про-

живания. Он призвал партнеров в международном сообществе удвоить усилия 

по обеспечению учета аспектов прав людей с инвалидностью в своих инициати-

вах, касающихся ухода и поддержки и осуществляемых на глобальном уровне. 

В заключение он почтил память Габора Гомбоша, члена Комитета, который не-

давно ушел из жизни. 

36. Специальный представитель при Организации Объединенных Наций и ди-

ректор отделения МОТ при Организации Беате Андреес отметила возможности, 

которые открываются перед людьми с инвалидностью благодаря цифровой эко-

номике. Чтобы эти люди могли воспользоваться всеми ее преимуществами, 

учебные заведения должны учитывать потребности людей с инвалидностью, а 

работодатели в государственном и частном секторах должны повысить доступ-

ность цифровых технологий. Для поддержки этих усилий МОТ и Международ-

ный союз электросвязи (МСЭ) выступили с совместной инициативой по повы-

шению доступности онлайновых систем найма. С обеспокоенностью отмечая, 

что люди с инвалидностью чаще работают в неформальном секторе, оратор 

также подчеркнула важность формализации такого труда. Что касается социаль-

ного обеспечения, то МОТ, ЮНИСЕФ и Международный альянс по вопросам 

инвалидности при финансовой поддержке со стороны Партнерства по поощре-

нию прав людей с инвалидностью в течение последних трех лет стремились по-

высить степень понимания социальной защиты в интересах содействия 
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официальной занятости. Кроме того, статистический отдел МОТ опубликовал 

более 20 показателей, характеризующих разрыв на рынке труда между людьми 

с инвалидностью и без нее. 

37. Руководитель технического секретариата Партнерства Организации Объ-

единенных Наций по поощрению прав людей с инвалидностью Ола Абуальгаиб 

заявила, что с момента своего создания Партнерство инвестировало более 

50 млн долл. США в работу примерно в 60 странах. Многосторонний донорский 

фонд Партнерства оказал поддержку 47 странам, в том числе в рамках четырех 

многострановых программ и четырех глобальных инициатив, направленных на 

решение комплексных вопросов и потребностей людей с инвалидностью. Ора-

тор признала важную роль организаций гражданского общества и поблагода-

рила доноров Партнерства. В мае 2022 года на Украине была запущена про-

грамма по обеспечению учета интересов людей с инвалидностью в гуманитар-

ной деятельности, что также послужит основой для будущей работы Партнер-

ства по поддержке стран, переживающих кризис.  

38. Старший координатор по цифровой инклюзии МСЭ Роксана Видмер-

Илиеску, используя виртуальную платформу, рассказала о достижениях в работе 

МСЭ. МСЭ занимается просветительской деятельностью, в том числе осуществ-

ляя свою программу «Информационно-коммуникационные технологии (ИКТ) 

доступны для всех», в рамках которой обучение прошли 2000 участников из 

числа лиц, принимающих решения, и других заинтересованных сторон с исполь-

зованием более 60 инструментов и ресурсов, обеспечивающих доступность 

ИКТ. В рамках этой программы обучение также прошли 500 сотрудников МСЭ. 

Старший координатор подчеркнул значение сотрудничества. МСЭ совместно с 

МОТ подготовил руководство по обеспечению доступности для онлайновых си-

стем набора персонала и подачи заявлений о приеме на работу. Совместно со 

Всемирной организацией здравоохранения МСЭ также разработал глобальные 

стандарты доступности услуг телемедицины. 

39. В ходе интерактивного сегмента дискуссии с заявлениями выступили пред-

ставители Южной Африки, Китая, Мексики и Чада. 

 

  Часть 2: основные группы и другие заинтересованные стороны 
 

40. Председатель Комитета отметила гендерный паритет в новом составе чле-

нов Комитета. Она поблагодарила участников Конференции за обсуждение важ-

ных вопросов, в том числе в рамках параллельных мероприятий, в ходе которых 

были рассмотрены межсекторальные перспективы для женщин с инвалидно-

стью, представителей сообщества ЛГБТКИ и коренных народов, при этом ора-

тор отметила, что многое еще предстоит сделать. Она призвала государства-

члены и участников на практике применять всю ту ценную информацию, кото-

рой они обменялись в ходе Конференции. 

41. Специальный докладчик указал, что внедрение технологий должно быть 

дополнено нормативными актами по борьбе с такими явлениями, как эйджизм и 

эйблизм. Он подчеркнул, что действия по борьбе с изменением климата и соот-

ветствующие стратегии должны учитывать аспект продвижения прав людей с 

инвалидностью. Он также отметил роль людей с инвалидностью как предпри-

нимателей и проводников экономического развития.  

42. Специальный посланник Генерального секретаря рассказала о своей пред-

стоящей кампании, направленной на оказание поддержки людям с инвалидно-

стью и внедрение принципов инклюзии в деятельность полиции применительно 

к этой категории лиц. Она также сообщила, что совместно со Структурой Орга-

низации Объединенных Наций по вопросам гендерного равенства и расширения 
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прав и возможностей женщин (Структура «ООН-женщины») ведет работу по 

подготовке резолюции о женщинах-инвалидах. 

43. Сотрудник по связям национальной организации людей с инвалидностью 

«Проект эффективной инклюзии –– Уганда» Бетти Наджемба призвала вовле-

кать людей с инвалидностью в планирование и подготовку программ, чтобы они 

могли помочь в устранении барьеров, с которыми сталкиваются. По ее словам, 

среди людей с инвалидностью в наиболее неблагоприятной ситуации находятся 

лица с психосоциальными отклонениями, слепоглухие люди и лица с особенно-

стями интеллектуального развития. Интересы всех этих лиц следует учитывать 

при разработке решений. 

44. После этих выступлений с заявлениями выступили представители Россий-

ской Федерации, Демократической Республики Конго, Доминиканской Респуб-

лики, Мавритании, Намибии, Форума инвалидов Содружества, Сьерра-Леоне, 

Либерии, Японии, Шри-Ланки, Королевского колледжа логопедов, Австралии, 

Республики Корея, Филиппин, Сирийской Арабской Республики, Кипра, Вене-

суэлы, Бразилии, Сальвадора и Йемена. 

 

 

  Закрытие сессии  
 

 

45. На том же заседании Председатель Конференции объявил состав нового 

бюро (2023–2024 годы): Председатель, Тунис (государства Африки); и замести-

тели Председателя: Греция (государства Западной Европы и другие государ-

ства), Грузия (государства Восточной Европы), Панама (государства Латинской 

Америки и Карибского бассейна) и Шри-Ланка (государства Азии и Тихого оке-

ана). 

46. По пункту 7 повестки дня с заявлениями выступили представители Гвате-

малы, Ирака, Польши и Замбии в своем качестве заместителей Председателя 

Конференции. 

47. В своем заключительном заявлении Председатель выразил признатель-

ность всем государствам-участникам и Секретариату, а также партнерам из 

гражданского общества за сотрудничество и твердую поддержку, позволившие 

успешно провести пятнадцатую сессию Конференции государств-участников. 

Он отметил, что пятнадцатая сессия еще раз продемонстрировала важность и 

ценность Конференции как механизма Организации Объединенных Наций для 

продвижения прав людей с инвалидностью и инклюзивного развития в их инте-

ресах. Оратор подчеркнул, что Конференция является уникальной платформой 

для глобального партнерства и помогает правительствам, специалистам-практи-

кам по вопросам развития, организациям гражданского общества, научным кру-

гам и частному сектору собираться вместе и обмениваться инновационными 

идеями, опытом и практическими решениями. 

48. Председатель закрыл сессию 16 июня 2022 года в 18 ч 12 мин.  
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Приложение III 
 

  Неправительственные организации, аккредитованные 
на Конференции государств — участников Конвенции 
о правах инвалидов на ее пятнадцатой сессии 
 

 

1. Бразильская национальная федерация ассоциаций родителей и друзей лиц 

с проблемами интеллектуального развития (Federação Nacional das 

Apaes/National Federation of Parents and Friends of People with Intellectual 

Disabilities Associations of Brazil) 

2. Фордхэмский исследовательский консорциум по проблемам инвалидно-

сти (Fordham Research Consortium on Disability) 

3. Всемирный центр анализа политики (WORLD Policy Analysis Center) 

4. Инициатива по охране психического здоровья «Она пишет: женщина» 

(She Writes Woman Mental Health Initiative) 

5. Ассоциация по защите гражданских прав (Asociación por los Derechos Ci-

viles (ADC)) 

6. Центр по продвижению инклюзивных сообществ «Эмбрейс» при Флорид-

ском международном университете (FIU Embrace – Center for Advancing 

Inclusive Communities) 

7. Консорциум CHACDD 

8. Движение в поддержку прав инвалидов (ДРИМ) (Disability Rights Move-

ment (DRIM)) 

9. Общество семей инвалидов с черепно-лицевой патологией «Эбаутфейс» 

(AboutFace Craniofacial Family Society) 

10. Международная организация «Фейс икволити интернэшнл» (Face Equality 

International) 

11. Юридический центр по вопросам инвалидности ARCH (ARCH Disability 

Law Centre) 

12. Канадский совет по вопросам реабилитации и занятости (Canadian 

Council on Rehabilitation and Work) 

13. Итальянская ассоциация лиц с электрочувствительностью (Associazione 

Italiana Elettrosensibili) 

 


